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Сегодня, 23 ноября, в Верхней 
Синячихе состоится Фестиваль 
по многоборью Всероссийского 
физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду 
и обороне» (ГТО) среди граждан, 
проживающих на территории 
сельской местности, приуроченный 
к юбилейной дате – 10-летию 
Всероссийского комплекса.

В мероприятии примут участие 
граждане в возрасте от 16 до 49 лет 
из 16 муниципальных образований 
региона – всего 135 человек. Торже-
ственная церемония открытия Фе-
стиваля состоится в 10:00 на пло-
щадке Физкультурно-спортивного 
центра Верхней Синячихи. Перед 
началом состоится традиционная 
«Зарядка с чемпионом» с мастером 
спорта России по пулевой стрель-
бе Дианой Пятыгиной. В программе 
многоборья – стрельба из электрон-
ного оружия, выполнение испыта-
ний комплекса ГТО и эстафета ГТО.

Напомним, в Свердловской об-
ласти функционируют 89 органи-
заций, наделенных полномочиями 
центра тестирования, определено 
295 мест тестирования, соответству-
ющих требованиям для выполнения 
нормативов комплекса ГТО. Доступ-
ность выполнения норм ГТО обеспе-
чена по всей области. В регионе про-
ект по внедрению норм ГТО активно 
поддерживает глава региона Евгений 
Куйвашев.

>3 тысяч  

заявок

на догазификацию 
домовладений в садовых 
некоммерческих товариществах 
(СНТ) подано в Свердловской 
области

Порядка 30% заявок – 
из Екатеринбурга. Заключено более 
1,8 тысячи договоров о подключении 
к сети газораспределения, и также 
треть из них – из областной столицы. 
В сводный план догазификации 
дачных участков по предложениям 
муниципалитетов и ГРО включено 
745 СНТ в газифицированных 
населенных пунктах. 
Там расположено более 14 тысяч 
домовладений.

Праздник 
материнской 
доблести

стр. III–VI 

24 ноября в России отмечается День 
матери. Этот сравнительно молодой 
праздник, а учрежден он был 
по Указу Президента РФ в 1998 году, 
призван поддержать традиционные 
семейные ценности и особо отметить 
значение матери – главного человека 
в жизни каждого. Символом 
Дня матери в России выступает 
незабудка, символизирующая 
постоянность, преданность, нежность 
и бескорыстную любовь. В канун 
праздника художник «Областной 
газеты» Максим СМАГИН дарит 
вам оригинальную графическую 
историю.

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

12 свердловских 

студентов

приняли участие в экспедиции 
«Поклон вам русский до земли, 
герои – города»

Она посвящена 80-летию 
освобождения Беларуси 
от фашистских захватчиков. 
Студенты из Верхней Пышмы, 
Ирбита, Ревды, Камышлова, Нижнего 
Тагила, Первоуральска, Серова 
и Екатеринбурга посетили Минск, 
Брест и Несвиж. Участниками 
экспедиции стали ребята – 
победители конкурса студенческих 
исследовательских проектов 
в рамках педагогического проекта 
«От Сталинграда до Берлина». 
Они разработали и презентовали 
свои исследовательские проекты, 
связанные с уральскими городами, 
удостоенными почетного звания 
«Город трудовой доблести», такими 
как Екатеринбург, Нижний Тагил 
и Каменск-Уральский.

ГТО в село
На Среднем Урале пройдет Фестиваль по многоборью  

Всероссийского комплекса
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Людмила БАБУШКИНА

Полномочный представитель 
Президента России в Уральском 
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Евгений КУЙВАШЕВ

ДЕНЬ МАТЕРИ 24

ноябрь

«С учетом мнения 
жителей»
Минфин сбалансировал бюджет Свердловской области 
на 2025 год

Минфин Свердловской области 
представил предложения 
по балансировке бюджета на 
2025 год и плановый период с учетом 
итогов согласительных процедур 
в формате публичных слушаний, 
завершившихся в регионе.

«В ходе согласительных проце-
дур были проанализированы более 
200  предложений и замечаний. Мож-
но уверенно сказать, что проект бюдже-
та составлен с учетом мнений жителей 
региона: более 8 миллиардов рублей до-
полнительно учтено в расходных ста-
тьях. В том числе речь идет о расходных 
полномочиях муниципальных образо-
ваний, государственных программах, 
финансировании системных вопросов. 
Уверен, все, что необходимо в первую 
очередь, учтено», – подчеркнул первый 
заместитель губернатора Свердловской 
области Алексей Шмыков.

Параметры законопроекта об об-
ластном бюджете на 2025 год меняют-
ся с учетом дополнительных федераль-
ных ресурсов, распределенных Сверд-
ловской области, поручений губернато-
ра Евгения Куйвашева, а также предло-
жений, поступивших в рамках согласи-
тельных процедур.

«Федеральная поддержка ко второ-
му чтению законопроекта об областном 
бюджете на 2025 год значительно увели-
чилась и составила 38,1 миллиарда ру-
блей. Во многом это заслуга наших ми-
нистерств и ведомств, которые по пору-
чению главы региона проводят работу 

по привлечению федеральных средств. 
Все это в следующем году даст возмож-
ность региону увеличить расходы на 
здравоохранение, образование, дорож-
ное хозяйство, модернизацию объектов 
ЖКХ, создание комфортной городской 
среды», – рассказал Александр Старков.

Также по итогам бюджетных слуша-
ний увеличены бюджетные ассигнова-
ния муниципалитетам Свердловской 
области, направленные на решение та-
ких системных вопросов, как предостав-
ление горячего питания в школах, стро-
ительство школьных спортплощадок, 
ремонт зданий общеобразовательных 
учреждений, и ряд других.

«Сегодня мы завершили обсужде-
ние. Перед этим на рабочих группах в 
формате публичных слушаний с уча-
стием депутатов, глав муниципалите-
тов, надзорных ведомств, профсоюзов и 
общественных организаций были рас-
смотрены все вопросы, требующие до-
полнительного внимания. Министер-
ство финансов достаточно быстро спра-
вилось с балансировкой, разногласий не 
возникло. Результаты балансировки вы-
носим в поправки ко второму чтению. 
Комитет по бюджету, финансам и нало-
гам будет рекомендовать Законодатель-
ному Собранию принять закон о бюд-
жете во втором чтении», – заявила Люд-
мила Бабушкина.

Законопроект об областном бюдже-
те на 2025 год и плановый период будет 
рассмотрен Законодательным Собрани-
ем во втором чтении 3 декабря.

све.рф
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Уважаемые жители Свердловской области!
Дорогие земляки!
В последнее воскресенье ноября в России отмечается замечательный праздник – День матери.
Сегодня мы чествуем тех, кто подарил нам жизнь, тех, кто составляет основу крепкой и счастливой 

семьи. Именно мамы учат нас делать первые шаги, помогают нам познать простые, но очень важные 
истины, бережно передают из поколения в поколение семейные ценности.

Защита интересов семьи, поддержка материнства и детства – задача общенационального 
значения. И Год семьи, объявленный Президентом России, – весомое тому подтверждение.

Свердловская область не только активно участвует в реализации федеральных программ в этой 
сфере, но и дополняет их собственными решениями. Так, наш регион одним из первых в стране 
начал выплачивать областной материнский капитал. За все время у нас выдано свыше 100 тысяч 
сертификатов, а количество многодетных семей за последнее десятилетие выросло почти в 2,5 раза 
и превысило 70 тысяч.

Во многом это результат комплексной системы поддержки семей с детьми, которую нам удалось 
выстроить и которую мы продолжаем совершенствовать. В регионе предоставляются различные 
денежные пособия, полностью решен вопрос с местами в детских садах, ремонтируются и строятся 
школы, расширяются возможности для занятий спортом и получения дополнительного образования, 
повышаются доступность и качество медицинских услуг. Словом, мы делаем все возможное, чтобы 
у свердловских мам было меньше забот и они могли дарить сыновьям и дочерям самое ценное – свои 
время, любовь и внимание.

Дорогие друзья! В этот праздничный день хочу от всего сердца поблагодарить матерей, 
воспитывающих детей в атмосфере доверия, взаимного уважения и поддержки. И желаю всем 
жителям Свердловской области здоровья, счастья, семейного тепла, всего самого доброго!

Уважаемые жительницы Свердловской области!
От имени депутатов Законодательного Собрания поздравляю вас с Днем матери!
Нет на свете более крепкой связи, чем та, что соединяет маму и ее детей. Каждый из нас 

проносит через всю жизнь ту любовь, заботу и внимание, которые подарила мама. К ней мы 
приходим и со своими радостями, и с горестями. 

Испокон веков в нашей стране материнство было окружено уважением и почетом. Особую 
значимость светлый праздник – День матери – приобрел в 2024 году, объявленном по Указу 
Президента Российской Федерации Годом семьи.

Наряду с федеральными мерами поддержки в Свердловской области действуют законы 
о региональном материнском капитале, о многодетных семьях, о защите прав ребенка, 
о знаках отличия «Материнская доблесть» и «Совет да любовь». В результате системной работы 
по поддержке материнства и детства за последние десять лет количество многодетных семей, 
проживающих на Среднем Урале, увеличилось почти в два раза, до семидесяти тысяч.

Особые слова благодарности – тем женщинам, чьи сыновья сейчас отстаивают интересы 
нашего государства в ходе специальной военной операции. Мы безмерно уважаем вас, 
воспитавших истинных патриотов и защитников Отчизны!

Уважаемые жительницы Свердловской области, дорогие мамы и бабушки!
Поздравляю вас с Днем матери!
Желаю крепкого здоровья, счастья и благополучия. Пусть в ваших домах всегда царят 

взаимопонимание и любовь!

Поздравляю вас с Днем матери!
Мама для ребенка – это целый мир. Она ведет его в жизнь и поддерживает в трудные 

мгновения, согревает своим теплом и вселяет уверенность в собственных силах. 
Уважение к материнству – наивысший приоритет для нашей страны. Вы прививаете детям 

ценности, которые формируют нашу национальную идентичность. Во все времена материнский труд 
остается опорой духовности, высокой нравственности, гражданской сознательности и патриотизма. 

Особенно хочу отметить силу и стойкость матерей, чьи сыновья сейчас выполняют боевые 
задачи в зоне специальной военной операции. Искренне и самоотверженно вы поддерживаете 
своих детей и их товарищей теплыми словами и добрыми делами. 

Также отдельные слова признательности многодетным матерям и женщинам, которые 
решили стать мамами для детей, оставшихся без родителей. 

Спасибо всем мамам и бабушкам за любовь, тепло и заботу! Желаю вам счастья, благополучия 
и крепкого здоровья! 

РЕГИОН



Праздник материнской доблести
Многодетных жительниц Свердловской области торжественно поздравят с Днем матери

Максим НАЧИНОВ

В Год семьи жительниц 
Свердловской области, 
награжденных знаком 
отличия региона «Материнская 
доблесть», поздравят 
с Днем матери – он будет 
праздноваться в России 
уже в 25-й раз. Торжественное 
празднование Дня матери 
пройдет 24 ноября в 14:00 
в киноконцертном театре 
«Космос» в Екатеринбурге, 
при  поддержке министерства 
социальной политики 
Свердловской области.   

Торжественно отметить 
День матери предложило 
Свердловское региональное от-
деление Союза женщин России. 

Об инициативе объявила пред-
седатель Законодательного Со-
брания Свердловской области 
Людмила Бабушкина во время 
празднования Дня народного 
единства.

– 18 лет назад в Свердлов-
ской области был принят за-
кон об учреждении знака «Ма-
теринская доблесть» трех сте-
пеней. Сегодня 8 210 женщин  – 
многодетных матерей – награж-
дены этим знаком. Союз жен-
щин России, региональное от-
деление «Женщин Единой Рос-
сии» поддержали обращение к 
губернатору Евгению Владими-
ровичу Куйвашеву о  том, чтобы 
провести масштабное торже-
ственное мероприятие в День 
матери, который отмечается в 
последнее воскресенье ноября 

в честь женщин, награжденных 
знаком отличия «Материнская 
доблесть». Губернатор поддер-
жал наше обращение, поэтому 
в конце ноября мы будем отме-
чать это замечательное меро-
приятие, чествовать женщин, 
которые воспитывают детей, – 
отметила председатель регио-
нального парламента.

Первый вице-президент 
Свердловского областного Со-
юза промышленников и пред-
принимателей (СОСПП) Алек-
сандр Породнов поделился пла-
нами организаторов викторины 
«Опорный край»: они поддержа-
ли идею поздравить многодет-
ных матерей Свердловской об-
ласти.

– Когда появилась идея под-
вести черту под праздновани-

ем 90-летия Свердловской об-
ласти поздравлением мам из 
многодетных семей, мы, конеч-
но, поддержали ее. Виктори-
на «Опорный край» предоста-
вит для поздравления сверд-
ловчанок, отмеченных знаком 
«Материнская доблесть», цен-
ные подарки и поможет в ор-
ганизации праздничных меро-
приятий в их честь, – рассказал 
Александр Породнов.

В ходе церемонии будут вы-
браны обладательницы цен-
ных подарков дополнитель-
ного этапа викторины: смарт-
фонов, автомобилей, мотоци-
клов и квартир. Трансляцию 
торжественного празднова-
ния Дня матери и церемонию 
выбора обладательниц цен-
ных подарков дополнитель-

ного этапа викторины «Опор-
ный край» можно будет посмо-
треть в прямом эфире «Област-
ного телевидения» и на сайте 
опорныйкрай.рф.

Итоги выбора обладатель-
ниц ценных подарков допол-
нительного этапа викторины – 
уникальные номера участниц 
и соответствующие им ценные 
подарки  – будут опубликованы 
на сайте опорныйкрай.рф 24 но-
ября. Также будет опубликована 
информация о порядке получе-
ния ценных подарков.

Напомним, День матери 
празднуется в России уже 25 лет. 
Праздник был установлен ука-
зом Президента РФ от 30 января 
1998 года. 
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Во всем виновата любовь
Многодетные супруги Петриковы поделились с «ОГ» секретами счастья и успеха 

Татьяна БУРОВА 

В семье Марии и Александра 
ПЕТРИКОВЫХ восемь детей, 
оба занимаются бизнесом 
и благотворительностью 
и оба убеждены, что друг без 
друга их успехи в жизни были 
бы скромнее. А еще Мария, 
награжденная знаком отличия 
Свердловской области 
«Материнская доблесть» 
III степени, считает, что 
аналогичная награда должна 
быть и для отцов.

Семь плюс один

Чтобы распознать дом, в ко-
тором всем хорошо, много вре-
мени не нужно. Двери нам от-
крыл симпатичный паренек, 
придерживающий за ошейник 
шикарную немецкую овчарку, 
следом в прихожую выкатился 
корги. Мы представились друг 
другу, а собаки, присмотрев-
шись пару секунд к гостям, да-
ли себя погладить, а затем в знак 
приязни потыкались влажны-
ми носами в ладонь. Знакомство 
с тремя членами большой семьи 
состоялось.

Встретивший нас Роман по-
просил немного подождать, по-
ка мама с его братьями и сестра-
ми закончат подготовку в гости-
ной, и проводил нас в простор-
ную комнату, уставленную двух-
этажными кроватями, где пожи-
лая женщина гладила постель-
ное белье.

– Зина, – представилась она. – 
Иногда Мария Александровна 
просит меня помочь по хозяй-
ству, но в основном она сама все 
делает. Поражаюсь, как она все 
успевает: и детьми занимать-
ся, и домом, и бизнесом, и вы-
глядеть при этом замечательно. 
Удивительная женщина.

Наконец, нас приглашают в 
гостиную. Заходим, здороваем-
ся, осматриваемся. Огромный 
овальный стол, накрытый к чае-
питию, у одной стены – боль-
шой аквариум с разноцветными 
рыбками и полусонным сомом, 
у другой – рояль, а в дальнем кон-
це – отгороженный длинным ди-
ваном стол с компьютером, как 
позже выяснилось, это рабочий 
кабинет главы семейства Алек-
сандра Петрикова. 

– Старшему Алексею уже 
26 лет, он финансист, живет уже 
отдельно, в доме напротив на-
шего, а сегодня пришел в го-
сти, – начинает знакомить нас 
с детьми Мария Петрикова. – 
Михаил и Иван сейчас находят-
ся в Москве: первый заканчива-
ет ординатуру по специально-
сти врач-ортопед, второй учит-
ся на первом курсе в Российской 
академии народного хозяйства 
и государственной службы при 
Президенте Российской Федера-
ции. Леонид учится в 11-м клас-
се с физико-математическим 
уклоном, Роман – в восьмом, ин-
тересуется IT-технологиями. Пя-
тиклассница Даша увлекает-
ся танцами, мечтает стать моде-
льером. Шестилетняя Танечка
занимается вокалом и начина-

ет осваивать фортепиано. Сла-
ва учится в школе по системе 
Монтессори, любит литературу, 
историю, биологию.

Слава, как принято говорить, 
особенный ребенок. Он старше 
младшей дочери Петриковых 
на два с половиной года, но поя-
вился в семье недавно. Его взяли 
из детского дома: сначала на го-
стевой режим, потом – в качестве 
приемного ребенка, а теперь…

– Теперь он полноправный 
член семьи, наш законный сын – 
Вячеслав Александрович Петри-
ков, – торжественно произносит 
Мария Александровна. 

Не думали, 
не гадали

– Поженились мы, когда я пе-
решла на последний курс мед-
института, – вспоминает Ма-
рия,  – а уже перед окончанием 
вуза ждала ребенка. И получи-
лось так: сегодня сдала госэкза-
мен, на другой день была на вы-
пускном, а на третий – уже роди-
ла.

Ни Мария, ни Александр 
не  планировали, что станут 
многодетными родителями. 
Оба хотели двух ребятишек, но 
когда этот план был выполнен, 
муж стал просить третьего.

– Я к тому времени уже успе-
ла поработать стоматологом-ор-
топедом, добилась успеха в про-
фессии и решила выполнить 
просьбу, – говорит Мария. – Ну а 
там, где третий, там и четвер-
тый, и пятый. Конечно, одной 
было бы трудно, но меня под-
держивал Саша, и очень помога-
ла моя мама. А когда ее не стало, 
у нас одна за другой родились 
девочки. Если верить в ангелов, 
то это мама отправила их нам.

По словам Марии, с появле-
нием дочерей атмосфера в се-
мье неуловимо изменилась. Сы-
новья – это энергия, драйв, а де-

вочки – домовята, в них родо-
вая душа, нежность. Именно 
младшая Танюшка, которая во 
всем копирует маму, взяла опе-
ку над Славой, когда он появил-
ся, помогла ему адаптироваться 
в большой семье, а братьям и се-
страм сдружиться с мальчиком.

– Преимущество многодет-
ной семьи в том, что она само-
достаточна, – говорит Мария. – 
Первые детки подрастают, ста-
новятся помощниками, с ни-
ми можно оставить младших. 
И когда детей больше, чем ро-
дителей, отношения между ни-
ми становятся здоровыми: нет 
ревности, эгоизма. Наши очень 
дружны между собой, и эти от-
ношения сложились естествен-
но, нам не пришлось их приви-
вать. Сейчас, когда Алексей жи-
вет отдельно, а Михаил и Иван – 
в Москве, все братья и сестры по-
стоянно созваниваются, списы-
ваются, общаются по видео, что-
то обсуждают, о чем-то догова-
риваются.

Свое дело   

– Дети еще и хороший сти-
мул для мужчины, – говорит 
Александр. – Сначала мы жили 
с родителями жены, и я много 
работал, чтобы мы могли отде-
литься. Был менеджером, потом 
создал собственную фирму. По 
образованию я инженер-физик, 
окончил УПИ, моя компания за-
нимается поставками электро-
технического оборудования, ин-
жинирингом в области энерге-
тики.

Мария занималась домом, 
детьми и была вполне счастли-
ва. Но когда она, переходя из од-
ного декретного отпуска в дру-
гой, родила пятого ребенка, муж 
предложил: «Хочешь, я помогу 
тебе создать собственную кли-
нику?» Знал, как жена любила 
свою профессию, и, видимо, по-

чувствовал, что есть в ней нера-
страченный потенциал, кото-
рый требует реализации. 

– Я тогда задумалась бук-
вально на секундочку, потому 
что мечтала иметь свою клини-
ку с седьмого класса, и согласи-
лась, – вспоминает Мария. – Ко-
нечно, было страшновато, но 
благодаря поддержке мужа все 
получилось. 

За прошедшие с того момен-
та годы стоматологическая кли-
ника Марии Петриковой пре-
вратилась в семейный меди-
цинский центр, прекрасно ос-
нащенный, с высокопрофессио-
нальным коллективом и хоро-
шей репутацией. Выделяется он 
и своим уникальным направле-
нием – реабилитацией когни-
тивных нарушений и профи-
лактикой зубочелюстных ано-
малий, а также тем, что здесь 
оказывают стоматологическую 
помощь детям с ментальными 
нарушениями без наркоза. 

– Мне было неинтерес-
но просто заниматься бизне-
сом, хотелось найти свою ни-
шу, что-то такое, в чем мы будем 
уникальными, – объясняет Ма-
рия. – Видите ли, причины всех 
этих патологий родом из ран-
него детства, и если их вовре-
мя не устранить, то потом 
придется долго устра-
нять, что болезненно 
и очень дорого. Я по-
няла, что надо раз-
вивать именно 
н а п р а в л е н и е 
п р о ф и л а к -

тики. А также то, что профилак-
тика наиболее важна для детей 
с ментальными нарушениями 
и с врожденными патологиями. 
Сейчас мы уже обучаем нашей 
методике специалистов других 
клиник.

Медицинский центр Марии 
Петриковой оказывает бесплат-
ную стоматологическую по-
мощь обитателям детских до-
мов. 

– Сталкиваясь с этими деть-
ми, понимаешь, что они те-
бе уже не чужие, и если ты им 
не  поможешь, то никто, навер-
ное, не поможет, – говорит Ма-
рия.  – И мы с мужем решили 
свою маленькую капельку по-
зитива внести, взять на себя не-
множко государственных функ-
ций. Следующим шагом стало 
создание благотворительного 
фонда «Свети». Теперь светим.

Александр и Мария всего в 
этой жизни добились сами. Са-
ми решили квартирный вопрос, 
сами добились материального 
достатка, который дает возмож-
ность детям развиваться, ходить 
в разные секции, учиться вока-
лу, музыке, живописи.

– Во всем, что случилось хо-
рошего в нашей жизни, вино-
вата любовь, – говорит Мария. – 
Мне очень повезло, что я встре-
тила Александра, такого надеж-
ного, доброго. Хотя дом вроде 
бы на мне, но на самом деле все 
на нем держится. Мы с ним до 
сих пор сфокусированы друг на 
друге, и это очень важно не толь-
ко для нас, но и для детей. Дети 
считывают отношения между 
родителями, впитывают, пере-
нимают.

Таня помогла Славе 
освоиться в семье, и теперь 
они опекают друг друга
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В семье Петриковых занятия музыкой считаются обязательными, родители и дети владеют инструментами, поют
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Дети – это счастье, 
и его должно быть 
много
В Свердловской области есть уникальная династия многодетных 

мам – Любови и Ольги Усмияновых

Татьяна БУРОВА

Сейчас семейство Любови 
УСМИЯНОВОЙ из села 
Большая Грязнуха Каменского 
района, состоящее из ее 
четырех дочерей, сына, зятьев 
и снохи, внуков и правнучки, 
насчитывает 35 человек. 
Через несколько месяцев 
оно еще увеличится – дочь 
Ольга готовится отправиться 
в роддом за своим восьмым 
ребенком. 

Поначалу у родоначальни
цы династии многодетных мате
рей Любови Усмияновой личная 
жизнь не задалась. Первый муж, 
которому она родила двух доче
рей, оказался человеком нена
дежным, пришлось развестись. 

– Нелегко мне тогда было, – 
вспоминает Любовь Васильев
на.  – Я хваталась за любую рабо
ту: воспитателем в детсаду, дояр
кой на ферме, киномехаником.

Перед одним из киносеан
сов она встретила своего второ
го мужа Сергея. Этот брак ока
зался удачным. Сергей стал хо
рошим отцом и для дочек же
ны от первого брака, и для их об
щих троих ребятишек. Но сча
стье было недолгим – муж умер 
в 48 лет, и дальше поднимать пя
терых детей молодой женщине 
пришлось уже в одиночку. 

Все дети стали достойными 
людьми, все одарили Любовь 
Васильевну внуками. У дочерей 
Натальи и Екатерины и у сына 
Алексея по двое детей, у дочери 
Елены – четверо. Но всех, в том 
числе и маму, превзошла Оль-

га, которая вместе с мужем Ев-

гением воспитывает семерых 
детей и готовится родить вось
мого.

– Честно говоря, в юношес
ких мечтах будущая семья пред

ставлялась мне другой: любящий 
муж и двое детей – мальчик и де
вочка, – признается Ольга.

С мужем получилось, как и 
мечталось. Ее избранник Евге
ний Коваленко оказался любя
щим, надежным, работящим. Но 
в мечты о количестве детей судь
ба внесла поправку.

– Сначала у нас родился сын, – 
вспоминает Ольга. – Затем мы за
планировали дочку, но опять по
лучился мальчик. Пришлось сно
ва идти за девочкой. Но когда она 
родилась, мы поняли, какое это 
счастье – дети, и решили, что его 
должно быть много. 

По мере увеличения семьи 
растут потребности, которые не
обходимо обеспечить. Нужно не 
только накормить и одеть ребя
тишек, дать им крышу над голо
вой, но и воспитать, помочь ка
ждому раскрыть свои способно
сти. Возможности для учебы, за
нятий спортом, творчеством в 
КаменскеУральском, где живет 
семья, имеются.

Сейчас их старшему сыну 
Павлу 16 лет, он учится в желез
нодорожном колледже в Екате
ринбурге на машиниста, 14лет
ний Никита играет в футболь
ной команде КУМЗ школы олим
пийского резерва, Дарье – 12 лет, 
она ходит в художественную 
школу, хочет заниматься дизай
ном и архитектурой, 10летний 
Даниил занимается  тхэквондо у 
знаменитого Павла Гиматова – 
чемпиона России и Европы. Ма
лыши – шестилетняя Мария, че
тырехлетний Михаил и двухлет
няя Виктория – в своих увлече
ниях подражают братьям и се
страм: рисуют, гоняют мяч, осва
ивают приемы корейского бое
вого искусства. 

Поскольку ни у Ольги, ни у Ев
гения состоятельных родствен
ников не было, рассчитывать 

они могли только на себя. Конеч
но, приходилось нелегко. Оль
га переходила из одного декрет
ного отпуска в другой, и обязан
ность зарабатывать деньги легла 
на плечи Евгения.  Классный во
дитель, он работал на строитель
стве дорог, на бензовозах и фу
рах, теперь трудится на «скорой 
помощи».

– Целых четырнадцать лет 
мы жили в съемном жилье, – рас
сказывает Ольга. – И лишь перед 
рождением шестого ребенка взя
ли в ипотеку четырехкомнатную 
квартиру. Первый взнос сделали 
за счет материнского капитала – 
федерального и регионального. 
Получаем мы также ежемесяч
ные пособия на детей, компенса
ции за жилищнокоммунальные 
услуги и детсад, бесплатное пита
ние в школе. 

Сегодня молодые семьи не
редко объясняют свое нежела
ние обзаводиться детьми жиз
ненными трудностями, опасе
нием, что придется жертвовать 
собственными интересами, ка
рьерой. Нашим героиням – Лю
бови и Ольге Усмияновым – то
же было нелегко, но они никог
да не считали детей обузой или 
помехой. Кстати, Ольга во вре
мя одного из декретных отпу
сков успела окончить Каменск 
Уральский педагогический кол
ледж. Теперь она дипломиро
ванный специалист дошкольно
го образования. В этом она тоже 
пошла по стопам своей матери  – 
Любовь Усмиянова в молодости 
окончила Нижнетагильское пед
училище, всю жизнь проработа
ла воспитателем в детском са
ду. Роднит их и то, что обе жен
щины награждены знаком отли
чия Свердловской области «Ма
теринская доблесть» III степени.

«РЕБЕНОК – ЭТО МАЛЕНЬКАЯ ВСЕЛЕННАЯ»

Репортаж «ОГ» о необычной 
многодетной семье 

Семья ГОРБУНОВЫХ из Екатеринбурга уникальна: супруги Юлия 
и Сергей вместе растят семерых детей, причем в семье два раза 
родились двойняшки. Не так давно многодетной маме вручили знак 
«Материнская доблесть» III степени. Корреспондент «Областной 
газеты» Виктория АБДУМУТАЛИЕВА пообщалась с Юлией Горбуновой 
и узнала, как живет семья и каких принципов воспитания 
придерживается.

У родителей супругов не было таких больших семей: Сергей рос 
вдвоем с сестрой, в семье Юлии было трое детей. Многодетная мама и сама 
поначалу не предполагала, что у них с мужем когда-то будет семеро детей. 
Но женщина не сомневается: в большой семье веселее, здесь никогда 
не заскучаешь. 

– Каждый ребенок – маленькая вселенная, его не нужно подстраивать 
под себя, делать «удобным». Его нужно разглядеть, помочь пробивающемуся 
росточку, чтобы из него вырос счастливый, талантливый человек, – говорит 
Юлия Алексеевна.

Младшим детям – двойняшкам Даше и Саше – уже 1,5 года. Антону 
и Насте сейчас 4,5 года. Конечно, когда родители в первый раз узнали, что 
у них появится сразу два малыша, новость стала для них неожиданностью. 
Во второй раз известие уже вызвало смех, делится мама:

– Перед последней беременностью мы решили обновить детскую. 
Вместе с дизайнером обсудили все до мельчайших подробностей, нашелся 
строитель, который смог воплотить проект в жизнь. Около месяца 
длилась моя радость, а потом я пошла на УЗИ и… узнала, что придется все 
переделывать в нашей идеальной детской, – рассказывает Юлия.

Старшие дети занимаются в музыкальной школе. Причем для 
Горбуновых музыка – это практически семейное увлечение: мама Юлия 
также увлекалась пением, брала уроки вокала вместе с мужем Сергеем. Тогда 
старшие ребята еще были помладше, но уже проявляли интерес к музыке 
и иногда приходили на занятия вместе с родителями. 

Сейчас старший сын Иларион (11 лет) играет на ударных инструментах, 
а девочки Маша (9 лет) и Зина (8 лет) – на балалайке. Юлия вспоминает, 
что в выборе увлечений у ребят была даже некая преемственность: первым 
музыкой увлекся старший брат, глядя на него, подтянулась и Маша, а за 
сестрой стала учиться играть на балалайке и Зина. В семье шутят, что скоро 
они смогут создать свой небольшой ансамбль. 

– Дети сами должны выбирать, чем заниматься, необходимо только 
предоставить им такую возможность и объяснить, как это может 
пригодиться в дальнейшем. А музыка – это почти тот же спорт, но без 
травм. Она оздоравливает, и чтобы достичь результатов, здесь необходимы 
самодисциплина и ежедневный упорный труд. Нам, конечно, очень повезло 
с музыкальной школой, для меня она самая лучшая. Здесь талантливые 
педагоги, которые любят детей и свое дело. Самая большая радость для 
меня – это то, что дети всегда идут на уроки с удовольствием, – делится 
многодетная мама.

Кроме общего музыкального хобби ребята также увлекаются 
скалолазанием, девочки ходят в школьный кружок по рисованию, а Иларион 
посещает театральную студию и уже участвует в школьных спектаклях, 
в одном даже исполнил главную роль – со спектаклем по «Маленькому 
принцу» ребята даже гастролировали в Нижнем Новгороде. 

– Главная наша задача – постараться уложить в сутки все активности, – 
добавляет мама. 

Члены семьи стараются во всем помогать друг другу. Бытовые дела 
домочадцы делят поровну. Дети тоже подключаются к работе по дому, при 
этом Юлия отмечает, что вместо того, чтобы принуждать их к труду, они 
приучают ребят жить по принципу «какое доброе дело я могу сделать для 
своих близких». 

Глава семьи Сергей Александрович работает брокером по продаже 
недвижимости. Несмотря на занятость, он во всем помогает жене. Супруги 
всегда могут заменить друг друга, и Сергей без особых проблем остается 
с детьми пока Юлия на работе. 

Сама Юлия Алексеевна закончила медицинский университет по 
специальности педиатр, гомеопат. Но на этом она не остановилась и, уже 
воспитывая троих детей, решила дополнительно выучиться на остеопата. 
Большую роль в этом, конечно, сыграла поддержка мужа, ведь период 
обучения совпал также с двумя беременностями. 

По вечерам родители и дети обязательно собираются за совместной 
трапезой. Это не просто ужин в кругу близких, но еще и возможность 
поделиться тем, что произошло за день, своими радостями и проблемами, 
которые также решают сообща. 

Горбуновы очень любят путешествовать всей семьей, хотя, конечно, 
отмечает мама, с малышами выбираться на дальние расстояния пока нет 
возможности. Пока Горбуновы объездили всю Свердловскую область, 
регулярно ходят на экскурсии и в театры Екатеринбурга. Мама добавляет, что 
девочки очень любят животных, поэтому семья часто посещает питомники. 
В будущем они планируют завести собаку. 

«Как же вы все успеваете?» – такой вопрос невольно возникает, когда 
проникаешься буднями этой большой семьи. 

– Это вопрос приоритетов. Есть дела, которые отодвинуть нельзя, как 
та же работа, остальные распределяются, исходя из свободного времени. 
Я заметила, что есть такой парадокс: в большой семье время буквально 
способно растягиваться. Ты успеваешь сделать больше, чем с одним 
ребенком. Потому что он настолько поглощает все время, все внимание 
родителя, что бывает гораздо сложнее, чем с семью, – со смехом отмечает 
мама. – Кроме того, в большой семье всегда поддержат и придут на помощь.
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Михаил БАТУРИН

В столице Среднего Урала подведены 
итоги премии «Семья года-2024». 
Этот региональный конкурс 
проводится в Свердловской области 
с 1992 года между семьями, среди 
которых многодетные, молодые 
семьи, семьи, воспитывающие 
детей с инвалидностью, приемных 
детей. В этом году заявки подавали 
более 60 семей со всего региона. 
Финальные состязания прошли среди 
12 семей в сентябре под Сысертью. 
А 20 ноября в культурно-досуговом 
центре «Дружба» в Екатеринбурге 
на торжественной церемонии 
были названы имена победителей. 
Объявление результатов и награждение 
приурочили ко Дню матери, который 
ежегодно отмечается в ноябре. Конкурс 
выполняет задачи национального 
проекта «Демография». Звание «Семья 
года» получила семья ГРИДНЕВЫХ 
из Екатеринбурга. Журналисты «ОГ» 
побывали на мероприятии и сами 
убедились в том, что главное в этом 
конкурсе совсем не победа.

При входе в КДЦ «Дружба» сразу пони-
маешь, что скучно не будет. Детским сме-
хом, весельем, азартом, гомоном напол-
нено все пространство фойе. На церемо-
нию награждения победителей конкурса 
«Семья года» из разных муниципалитетов 
Свердловской области приехали не толь-
ко 12 семей финалистов 2024 года, но и 
другие семьи, группы поддержки.

Всего на конкурс в этом году поступи-
ли заявки от более чем 60 семей со всего 
региона. Финал состоялся в сентябре в за-
городном клубе «Белая лошадь». В тече-
ние нескольких дней 12 семей, которые 
дошли до финального этапа, создавали 
и презентовали свои эмблемы и девизы, 
проходили различные квесты. Объявле-
ние результатов и награждение приуро-
чили ко Дню матери. 

Заместитель губернатора Свердлов-
ской области Павел Креков считает, что 
конкурс «Семья года» призван подтвер-
дить значимость благополучной семьи, 
акцентировать внимание общественно-
сти к семье, раскрыть традиции семейно-
го уклада, собрать и обобщить уникаль-
ный опыт воспитания детей, способство-
вать поднятию авторитета матери, отца, 
представителей старшего поколения. 

– 2024 год объявлен Президентом Рос-
сии Годом семьи, и это не удивляет, ведь 
именно на традиционных и семейных 
ценностях держится государство. Благода-
ря целенаправленным действиям губер-
натора и правительства Свердловской об-
ласти в нашем регионе сформирована це-
лостная система поддержки материнства, 
а также семей с детьми, направленная на 
повышение уровня их благополучия, бла-
госостояния и общественного призна-
ния, – говорит Павел Креков. 

Конкурс «Семья года» проводится в 
Свердловской области с 1992 года. За 32 го-
да существования состязание объединило 
более десяти тысяч семей региона, среди 
которых многодетные, молодые семьи, се-
мьи, воспитывающие детей с инвалидно-
стью, приемных детей. 

Уполномоченный по правам человека 
на Среднем Урале Татьяна Мерзлякова 
не менее 30 раз участвовала в торжествах 
по чествованию семей-победителей.

– Участники становятся все краше, все 
ярче, наряднее. Жюри с каждым разом все 
сложнее выбрать лучших из лучших. Хо-
рошо, что у нас такие семьи есть. Семья – 
это самое главное, что есть в  жизни че-
ловека, семья – это опора, надежда и под-

держка, свет в окошке. Я рада, что в Сверд-
ловской области не затихает свет конкур-
са «Семья года», – говорит Татьяна Мерзля-
кова.

Семьи, ставшие финалистами конкур-
са в этом году, представляли самые разные 
профессии: архитекторы и пожарные, 
учителя и инженеры, художники и бух-
галтеры и многие другие. Но всех их объ-
единяет одно – они создали крепкие, до-

стойные для подражания семьи. В фойе 
члены одной семьи узнаются сразу: и дер-
жаться стараются вместе, и старшие де-
ти оберегают младших. Некоторые семьи 
одеты в одинаковые рубашки – такой се-
мейно-командный стиль. У некоторых 
мам можно увидеть нагрудные знаки «Ма-
теринская доблесть».

Семья Кротких приехала на церемо-
нию из Краснотурьинска. Олег и Татьяна 

воспитывают пятерых детей в возрасте от 
5 до 16 лет – Ксению, Юлиану, Никиту, Ок-
сану и Марию. Старший Никита уже учит-
ся в Краснотурьинском политехникуме, 
намеревается стать сварщиком. Папа тру-
дится на Богословском алюминиевом за-
воде, а мама – воспитателем в детском са-
дике. Участием в конкурсе они очень до-
вольны.

– Сегодня мы задействованы во всех 
номерах: и мы, и дети. Все было красиво, 
все интересно. Каждая семья по-своему хо-
роша. Я считаю, что в этом конкурсе одно-
значно побеждает дружба, – отмечает гла-
ва семьи Олег Кротких. 

Семья Гридневых живет в Екатерин-
бурге. Глава семьи Сергей работает инже-
нером, а его жена Евгения – преподаватель 
и архитектор. Пара воспитывает четырех 
дочерей – Полину, Анну, Ксению и Викто-
рию. 

Общее семейное увлечение – шахма-
ты. Играют все, кроме маленькой Вики, но 
и она уже активно интересуется шахмат-
ными фигурами. Увлечение интеллекту-
альной спортивной игрой привили мама 
и дедушка. Все старшие дети ходят в шах-
матную Академию и уже имеют спортив-
ные разряды. Семья дружная, сплоченная. 
Если кто-то из детей отсутствует – к при-
меру, гостит у бабушки – это ощущается 
сразу. Дети еще просят завести питомца 
(кошечку, собачку или попугайчика), но 
родители пока не соглашаются.

– С четырьмя детьми живется очень 
весело, если остаемся одни, сразу стано-
вится скучно. Когда говорят: плюс-минус 
один ребенок – не почувствуешь. Почув-
ствуешь! В конкурсе мы решили участво-
вать, потому что вся семья очень активная, 
творческая, и здесь мы смогли проявить 
себя, продемонстрировать наши таланты. 
Хотели посмотреть на детей, как они про-
явят инициативу, – делится впечатления-
ми о конкурсе Евгения.

Евгений и Екатерина Языковы из Ека-
теринбурга, воспитывающие троих де-
тей – Фёдора, Прасковью и Аксинью, так-
же не пожалели, что приняли участие в 
областном конкурсе. Все семьи между со-
бой передружились, общаются теперь 
 постоянно. 

– Великолепное мероприятие, на-
столько креативное. Очень сильно спла-
чивает семьи. Есть возможность пооб-
щаться, посмотреть, как живут другие се-
мьи, в других городах. Мы подружились 
практически со всеми семьями, все вре-
мя на связи. 26 ноября вместе с ребятами 
из других городов пойдем на баскетболь-
ный матч.

Самое главное в жизни человека
В Свердловской области в 32-й раз прошел конкурс «Семья года»

Ежегодно в рамках трех отборочных туров 
участники борются за победу в номинациях 
«Счастливые родители – счастливые дети» 
и «Семейные династии». В 2024 году места 
распределились так:

«Счастливые родители –  
счастливые дети»
I место – семья Гридневых из Екатеринбурга
II место – семья Кротких из Краснотурьинска
III место – семья Бахтиных из Нижнего Тагила

«Семейные династии» 
I место – семья Пономарёвых из поселка  
 Зайково Ирбитского района
II место – семья Любченко из Карпинска
III место – семья Андреевских  
 из Нижней Салды

Главный титул «Семья года» – 
екатеринбургская семья Гридневых

Семья Гридневых из Екатеринбурга признана «Cемьей года»

Ф
О

ТО
: П

АВ
ЕЛ

 В
О

РО
Ж

Ц
О

В

Семья Кротких из Краснотурьинска считает, что в этом конкурсе побеждает дружба

Семья Языковых и после проведения состязаний поддерживает связи со всеми участниками
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В ожидании «Годунова»
Оперная студия Уральской консерватории готовит 

беспрецедентную премьеру

Ирина КЛЕПИКОВА

В Уральской консерватории 
имени М.П. Мусоргского 
продолжается фестиваль, 
посвященный 90-летию вуза 
и 185-летию со дня рождения 
композитора, имя которого 
носит консерватория. 
Фестиваль – серия концертных 
событий (о некоторых «ОГ» уже 
сообщала), но кульминацией 
станет постановка оперы 
МУСОРГСКОГО «Борис 
Годунов» силами Оперной 
студии Уральской 
консерватории.

Премьера «Бориса Годуно-
ва» приурочена, так получилось, 
сразу к нескольким юбилеям. 
На 2024 год выпал поистине «бу-
кет дат»: 90 лет консерватории, 
85 – кафедре музыкального те-
атра, 45 – Оперной студии УГК, 
а также, конечно, 225 лет со дня 
рождения Пушкина, 185 – со дня 
рождения Мусоргского и 150  – 
как композитор создал первую 
редакцию «Бориса Годунова». А 
Оперная студия ставит именно 
этот вариант. И в России это пер-
вая попытка поставить «Бориса 
Годунова» силами Оперной сту-
дии, учебного театра.

Спектакли пройдут 2 и 9 де-
кабря в Большом зале Ураль-
ской консерватории. «ОГ» еще 
расскажет подробно о премье-
ре – оригинальности режиссер-
ской концепции, сценическом 
решении, актерском исполне-
нии. Пока, как и перед любой 
премьерой, – самые напряжен-
ные постановочные дни. И пока 
стоит отметить: сам фестиваль и 
постановка оперы «Борис Году-
нов» осуществляются совмест-
но с Некоммерческим фондом 
«Развития и поддержки Ураль-
ской государственной консерва-
тории имени М.П. Мусоргского» 
при поддержке гранта губерна-
тора Свердловской области.

Коротко из истории фонда: 
он учрежден в октябре 2013 года, 
его основная цель – привлече-
ние партнеров для реализации 
проектов в области культуры и 
просвещения, а спектр этих про-
ектов широк. В частности, это 
грантовая поддержка студентов, 
преподавателей, выпускников, 
коллективов и программ УГК 
(обучение за рубежом, участие 
в гастрольной и концертной де-
ятельности, образовательных 
программах для детей и юно-
шества, программы академиче-
ского студенческого и педагоги-
ческого обмена между вузами), 
а также организация и проведе-
ние концертных мероприятий, 
посвященных памятным датам 
Уральской консерватории. 

– При непосредственном 
участии фонда состоялись уже 
многие события, – рассказыва-
ет Леонид Бутинский, председа-
тель НФ «Развития и поддерж-
ки УГК имени Мусоргского». – В 
2014-м, десять лет назад, в Боль-
шом концертном зале Россий-
ской академии музыки имени 
Гнесиных – концерт, посвящен-
ный 80-летию Уральской кон-

серватории. В концерте участво-
вали оркестр народных инстру-
ментов УГК, студенты и препо-
даватели вуза, выдающиеся дея-
тели академического искусства. 
В год 300-летия Екатеринбурга 
при поддержке Президентско-
го фонда культурных инициа-
тив – фестиваль «Приношение 
Мастерам», посвященный па-
мяти выдающегося исполните-
ля, педагога, основателя виолон-
чельной школы на Урале – Гер-
ца Давидовича Цомыка. Фести-
валь проводился в целях попу-
ляризации культурного насле-
дия России и сохранения исто-
рической памяти о музыкан-
тах, ставших основателями ис-
полнительской, дирижерской и 
композиторской школ Урала. В 
рамках фестиваля прошли ма-
стер-классы, творческие встре-
чи, концертные программы, в 
том числе с участием народного 
артиста России Феликса Коробо-
ва (виолончель), снят видеопод-
каст с участием популярного ак-
тера Антона Макарского и из-
вестного теле- и радиоведущего, 
популяризатора академической 
музыки Артёма Варгафтика. 
В 2018 и 2019 годах состоялись 
выступления Симфонического 
оркестра Уральской консерва-
тории на фестивале «Тремоло», 
гастроли оркестра, солистов и 
выдающихся выпускников УГК 
разных лет в Москве (концерт в 
Театре «Новая опера») и Екате-
ринбурге (Большой зал Сверд-
ловской филармонии). Среди 
знаковых достижений фонда 
также гастроли Симфоническо-
го оркестра УГК в Германии (кон-
церты с большим успехом про-
ходили в залах Посольства РФ в 
Берлине, Генеральном консуль-
стве РФ в Бонне, в Русском Доме 
Науки и Культуры (Берлин), Бер-
линском «Konzerthaus» в рамках 

престижнейшего фестиваля 
молодежных оркестров «Young 
Euro Classic»... 

Но совершенно отдельной, 
достойной историей в этой че-
реде масштабных проектов, ко-
торые осуществляются совмест-
но с Некоммерческим фондом, 
стали спектакли Оперной сту-
дии – «Севильский цирюльник» 
Россини (2016), «Франческа да 
Римини» Рахманинова (2018), 
«Сорочинская ярмарка» Мусорг-
ского (2019). В 2021-м огромный 
резонанс в театральном Екате-
ринбурге и за его пределами вы-
звала опера «Игрок» Прокофье-
ва. На них, в частности, выделя-
лись гранты губернатора Сверд-
ловской области – в рамках суб-
сидии из областного бюджета 
на предоставление грантов уч-
реждениям, фондам, некоммер-
ческим партнерствам, осущест-
вляющим культурную деятель-
ность на территории Свердлов-
ской области, в целях реализа-
ции мероприятий государствен-
ной программы «Развитие куль-
туры в Свердловской области».

И вот музыкальный мир Ека-
теринбурга и Урала – в ожида-
нии новой премьеры Оперной 
студии. «ОГ», выступающая ин-
формационным партнером со-
бытия, запланировала несколь-
ко своих проектов, связанных 
с премьерой – «репортаж из-
за кулис», интервью с режиссе-
ром-постановщиком Павлом 
Кобликом и рецензию на спек-
такль и даже – розыгрыш биле-
тов для читателей «ОГ» на пре-
мьерные показы «Бориса Году-
нова».

В. Фаворский. Иллюстрация к трагедии «Борис Годунов». Каждый открывает 
своего «царя Бориса». Каким он будет в оперной премьере?

Уральцы стали лауреатами 
российской премии 
«Легенда»

В Москве, в рамках Фестиваля музыкальных театров «Видеть 
музыку», состоялось торжественное вручение премии «Легенда», 
которая учреждена Ассоциацией музыкальных театров России. 
Награда вручается выдающимся деятелям музыкального театра. 
Нынче среди них – два уральца.

Лауреатом премии «Легенда» стала оперная певица, солистка и педагог 
театра «Урал Опера Балет» народная артистка РСФСР Светлана Зализняк. 
Светлана Васильевна посвятила театру практически полвека: сначала 
в качестве солистки, а с 2011 года – художественного руководителя «Урал 
Оперы». С 1970-х годов Светлана Зализняк готовит будущих солистов 
в Уральской консерватории.

Премия «Легенда» вручена и музыкальному руководителю 
Свердловского театра музыкальной комедии заслуженному деятелю 
искусств России, лауреату «Золотой маски» Борису Нодельману. 
За плечами Бориса Григорьевича – более 40 лет дирижерского стажа 
и более 50-ти спектаклей, поставленных на сцене Свердловской 
музкомедии. Среди них – легендарные «Черт и девственница», «Мертвые 
души», «Екатерина Великая».

– Премия «Легенда» – это наш поклон тем, кто посвятил жизнь 
музыкальному театру. Наша благодарность им. Символ нашей любви 
и восхищения теми, у кого мы всю жизнь учимся, с кем спорим, кого 
боготворим. Им, художникам, чья жизнь в искусстве вдохновляет нас 
тянуться к звездам, мы говорим сегодня под гром аплодисментов: «Вы – 
легенда», – сказал президент Ассоциации музыкальных театров Георгий 
Исаакян.

Среди лауреатов премии 2024 года также художественный 
руководитель и генеральный директор Мариинского театра, генеральный 
директор Большого театра Валерий Гергиев, композитор Максим 
Дунаевский, балерина, солистка Мариинского театра Габриэла Комлева. 
Лауреатам вручены статуэтки «Легенда» (художник Х. Шогхоффер).

Ирина КЛЕПИКОВА

Музыкальный руководитель Свердловской музкомедии  
Борис Нодельман со статуэткой «Легенда»

Виват Светлана Зализняк – легенда Урала и России!
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Мы продолжаем рубрику, 
в которой специалисты 
Госюрбюро отвечают 
на наиболее злободневные 
вопросы свердловчан. 

В Госюрбюро обратился 
гражданин со следующим во-
просом: «В управляющей ком-
пании всегда заявляют, что соб-
ственники несут бремя содер-
жания жилого помещения, что 
это значит?»

Разъясняет главный 
специалист Госюрбюро 
Владимир ДОЛМАТОВ: 
Согласно ст. 210 Граждан-

ского кодекса РФ (далее – ГК РФ), 
граждане и организации, явля-
ющиеся собственниками жилых 
помещений в многоквартирном 
доме, в соответствии с граждан-
ским законодательством несут 
бремя содержания принадлежа-
щего им имущества. Аналогич-
ная статья имеется и в Жилищ-
ном кодексе РФ (далее – ЖК РФ).

Согласно ч. 3 ст. 30 ЖК РФ, соб-
ственник жилого помещения не-
сет бремя содержания данного 
помещения и, если данное по-
мещение является квартирой, 
общего имущества собственни-
ков помещений в соответствую-
щем многоквартирном доме, а 
собственник комнаты в комму-
нальной квартире несет также 
бремя содержания общего иму-
щества собственников комнат 
в такой квартире, если иное не 
 предусмотрено федеральным 
законом или договором.

Под бременем содержания 
понимаются следующие обязан-
ности: несение расходов и издер-
жек на содержание и сохране-
ние имущества, уплата налогов 
и сборов, иных обязательствен-
ных платежей. Обязанность по 
внесению платы за жилое по-
мещение и коммунальные услу-
ги возникает у собственника по-
мещения с момента возникно-
вения права собственности на 
такое помещение (ч. 1 и п. 5 ч. 2 
ст.  153 ЖК РФ). Взносы на капи-
тальный ремонт входят в струк-
туру платы за жилое помеще-
ние и коммунальные услуги (п. 2 
ч. 2 ст. 154 ЖК РФ). Плата за ком-
мунальные услуги включает в се-
бя плату за холодную воду, горя-
чую воду, электрическую энер-
гию, тепловую энергию, газ, бы-
товой газ в баллонах, твердое то-
пливо при наличии печного ото-

пления, плату за отведение сточ-
ных вод, обращение с твердыми 
коммунальными отходами.

Кроме того, собственники 
жилых домов несут расходы на 
их содержание и ремонт, а так-
же оплачивают коммунальные 
услуги в соответствии с догово-
рами, заключенными в том чис-
ле в электронной форме с ис-
пользованием системы, с лица-
ми, осуществляющими соответ-
ствующие виды деятельности 
(ч. 3 ст. 154 ЖК РФ). Обязанность 
по оплате расходов на капиталь-
ный ремонт общего имущества в 
многоквартирном доме распро-
страняется на всех собственни-
ков помещений в этом доме с мо-
мента возникновения права соб-
ственности на помещения в этом 
доме (ч. 3 ст. 158 ЖК РФ). При этом 
при переходе права собствен-
ности на помещение в много-
квартирном доме к новому соб-
ственнику переходит обязатель-
ство предыдущего собственника 
по оплате расходов на капиталь-
ный ремонт общего имущества 
в многоквартирном доме, в том 
числе задолженность предыду-
щего собственника помещений в 
многоквартирном доме по упла-
те указанных взносов.

В ч. 4 ст. 158 ЖК РФ говорит-
ся в общем виде об обязанности 
собственника жилого помеще-
ния поддерживать данное по-
мещение в надлежащем состоя-
нии, не допуская бесхозяйствен-
ного обращения с ним, соблю-

дать права и законные интере-
сы соседей, Правила пользова-
ния жилыми помещениями, 
утвержденные Приказом Мин-
строя России от 14 мая 2021 г. 
№ 292/пр «Об утверждении пра-
вил пользования жилыми поме-
щениями», и Правила содержа-
ния общего имущества в много-
квартирном доме, установлен-
ные Постановлением Прави-
тельства РФ от 13 августа 2006 г. 
№ 491 (ред. от 14 сентября 2024 г.). 
«Об утверждении Правил содер-
жания общего имущества в мно-
гоквартирном доме и правил из-
менения размера платы за содер-
жание жилого помещения в слу-
чае оказания услуг и выполне-
ния работ по управлению, содер-
жанию и ремонту общего иму-
щества в многоквартирном доме 
ненадлежащего качества и (или) 
с перерывами, превышающими 
установленную продолжитель-
ность». 

Отдельно в ч. 5 ст. 30 ЖК РФ го-
ворится о дополнительной обя-
занности собственника жилого 
помещения обеспечивать обра-
щение с твердыми коммуналь-
ными отходами (ТКО) путем за-
ключения договора с региональ-
ным оператором по обращению 
с ТКО. В нем также раскрывает-
ся понятие обращения с тверды-
ми коммунальными отходами. В 
частности, под ним понимают-
ся транспортирование, обезвре-
живание, захоронение твердых 
коммунальных отходов.

Государственное юридическое бюро по Свердловской области 

БЕСПЛАТНАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ 

КОНСУЛЬТАЦИЯ

тел. 8 (343) 227-31-99

Записаться на юридический прием 
в ГКУ СО «Государственное юридическое бюро по Свердловской области»

с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 18.00.

Свердловские биатлонистки 
завоевали две медали в спринте 
на этапе Кубка Содружества

В Ханты-Мансийске завершилась женская спринтерская гонка Кубка 
Содружества по биатлону. Свердловские спортсменки выступили 
более чем успешно – Тамара ДЕРБУШЕВА стала победительницей 
гонки, у Светланы МИРОНОВОЙ – бронза.

Женская сборная Свердловской области приехала в Ханты-Мансийск 
самым сильным составом и показала свой высокий уровень. Сразу четыре 
биатлонистки (две из них – свердловские) отработали оба огневых рубежа 
на ноль. Быстрее всех из них на трассе была Тамара Дербушева, которая 
показала лучший результат, а вот между серебром и бронзой было всего… 
0,3 секунды! Кристина Резцова отстала от Дербушевой на 5,7 секунды, 
а свердловчанка Светлана Миронова – на 6 секунд. Лидер сборной Белоруссии 
Динара Смольская осталась без медалей, показав четвертый результат.

Хороший ход на трассе показала Наталия Шевченко, она уступила 
победительнице 14 секунд, при этом совершив промах на стойке – у нее 
пятое место. Анастасия Шевченко также с одним промахом завершила 
гонку с седьмым результатом, а Ирина Казакевич допустила два промаха 
и показала 12-й результат. Таким образом, в числе 12-ти лучших спортсменок 
гонки оказалось пять свердловских биатлонисток.

Победа помогла Тамаре Дербушевой вырваться в лидеры общего зачета, 
на пятки ей наступает Анастасия Шевченко, занимающая вторую позицию. 
Ирина Казакевич идет на пятом месте, Наталия Шевченко – на десятом, 
Светлана Миронова – на 12-м. 

Данил ПАЛИВОДА

Новоуральский пловец  
Савелий Лузин выиграл 
чемпионат России и отобрался 
на мировое первенство

В Санкт-Петербурге стартовал чемпионат России на короткой 
воде (в 25-метровом бассейне). В первый соревновательный день 
золотую медаль в копилку сборной Свердловской области принес 
новоуральский пловец Савелий ЛУЗИН, который выиграл заплыв 
на 400 метров и отобрался на чемпионат мира.

Перед стартом чемпионата России в Санкт-Петербурге стало известно 
о том, что российских пловцов допустят до чемпионата мира, который 
состоится с 10 по 15 декабря в Будапеште. Поэтому национальный 
чемпионат стал отборочным турниром на мировое первенство. Для 
того, чтобы попасть на турнир в Будапеште, необходимо было уложиться 
в определенный норматив, сформированный для каждой дистанции.

Новоуральский пловец Савелий Лузин выходил на дистанцию 
400 метров вольным стилем главным фаворитом на золотую медаль: 
на прошлогоднем чемпионате страны на короткой воде на этой дистанции 
свердловский спортсмен уступил всего 0,4 секунды призеру Олимпиады 
Мартину Малютину и завоевал серебро. Также в активе Лузина 
действующий юношеский рекорд страны на этой дистанции.

Савелий подтвердил статус лидера еще в квалификации, показав 
лучшее время – 3:45,27. Для отбора на чемпионат мира этого было 
недостаточно (норматив – 3:42,50), но и Лузин плыл «не на все деньги». 
А вот в финале новоуральский пловец выдал шикарный заплыв, сбросив 
аж пять секунд с квалификации – 3:40,51. Он «привез» две секунды 
ближайшему преследователю Роману Акимову, завоевал золото 
и отобрался на чемпионат мира. Более того, Савелий побил свой же 
юношеский рекорд страны (3:40,84), но новое достижение не будет 
зафиксировано, так как спортсмену из Новоуральска исполнилось 19 лет, 
а юношеский рекорд фиксируется среди пловцов в возрасте 18 лет 
и младше.

Чемпионат России в Санкт-Петербурге продлится до 26 ноября.


